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2018 年，是郑功成履职全国
人大常委会委员的第十六年，也
是他履职十三届全国人大常委
会委员的第一年。

作为国内社会保障研究的权
威专家，郑功成坦言，他履职全国
人大常委会委员十六年来， 被问
及最多的就是“老有所养” 的问
题。 但郑功成强调：“我不主张渲
染个别地方的养老金问题。 ”

在郑功成看来，整个养老金
体系中，能急老百姓所急，切实
解决好老百姓现实困难的，首先

是法定的基本养老保险，其次是
企业年金，前者需要普惠所有老
年人并不断促进公平性，后者亦
应当具有 50%以上的覆盖率，只
有这样才能更好地保障老年人
过上更好的晚年生活，并促使整
个养老保险制度体系走向结构
优化。

以 1951 年 2 月 26 日政务
院颁布的《中华人民共和国劳
动保险条例》为起点，经过 68
年改革与探索， 我国养老保险
制度取得的成就无疑是巨大

的，但也累积下了不少“发展起
来以后的问题”。

在郑功成看来，“养老金分
散在各地， 不仅无法增强这一
制度的互助共济功能， 而且还
会造成资源浪费与资源不足并
存。 ”能否尽快实现养老金全国
统筹是决定下一步改革成色的
关键一环， 是必须要啃下来的
硬骨头。

十九大报告提出, 尽快实现
养老保险全国统筹。 郑功成认
为，“尽快”二字意义重大。“2007

年，我主持完成的《中国社会保
障改革与发展战略报告： 理念、
目标与行动方案》曾提出过基本
养老保险全国统筹刻不容缓的
建议。 ”郑功成说，“现在留给我
们的准备时间非常少了。 ”

去年， 企业职工基本养老
保险基金中央调剂制度正式实
施， 标志着我国养老保险全国
统筹迈出重要的一步。 郑功成
相信，今年的两会，社会保障制
度改革仍将是大家高度关注的
重大议题。

全国人大常委会委员郑功成：

关注社会保障制度改革

今年两会， 全国人大代表、
腾讯董事会主席兼首席执行官
马化腾带来七份书面建议，其中
就包括《关于加强科技伦理建设
践行科技向善理念的建议》。 针
对加强科技伦理建设，践行“科
技向善”，马化腾提出三点建议：

第一，加强科技伦理的制度
化建设。 国家层面，建议针对相
关新技术制定伦理准则，对新技
术应用进行引导和规范。 行业主
管部门应采取与行业主体、学术
团体、社会公众等多利益相关方
合作的方式， 制定相关伦理准
则，并支持行业自律，包括建立

伦理审查、成立自律组织、制定
行业标准等。 国际层面，积极推
动新技术领域的全球治理，参与
国际标准、规则的制定，包括推
动建立人工智能研发与应用的
全球共同伦理框架，确保人工智
能持续造福于全人类和全世界
的发展。

第二， 加快研究新兴技术领
域的法律规则问题。 数据规则方
面， 应进一步完善数据治理的顶
层设计，建立数据收集、利用与保
护的基本规则秩序， 防范并打击
数据滥用行为； 人工智能规则方
面， 要为相关人工智能应用建立

安全标准、 打击数据及人工智能
相关的新型犯罪、 为人工智能应
用探索制定恰当合理的规则。 在
基因编辑等生物技术立法方面，
建议加快制定针对基因编辑等生
物技术研发与应用的管理办法。

第三，加强科技伦理的教育
宣传，并鼓励全社会践行“科技
向善”理念。 建立完善的科技伦
理教育机制；搭建科技创新与伦
理之间高效对话机制和沟通平
台；制定并在教育培训体系中落
实全民数字素养培养计划，鼓励
全社会、全行业践行科技向善理
念；鼓励、支持新技术应用的跨

学科研究。
作为一家互联网科技公司，

腾讯致力于发挥自身能力与技
术优势，推动社会进步。 腾讯还
将社会责任融入产品当中，推动

“科技向善”。
作为十二届、十三届全国人

大代表，马化腾连续七年向全国
两会递交了 37 份书面建议，提
出了互联网+、数字经济、数字中
国、产业互联网、粤港澳大湾区、
基础科学等发展建议，涉及产业
发展、科技创新、经济增长、文教
卫生、区域发展、生态环保等诸
多领域。

全国人大代表马化腾：

加强科技伦理建设 践行“科技向善”

� � 聚焦农村，到 2020 年打赢
脱贫攻坚战， 是党中央立下的
军令状。 当这一号召成为社会
共识， 电商企业如何能发挥自
身优势，助力精准扶贫，实现乡
村振兴？

全国人大代表、苏宁控股集
团董事长张近东建议， 政府、电
商、农户三方联动，着力加强教

育扶贫、产业扶贫力度，推动农
业产业化、农品品牌化、农人专
业化， 进一步完善长效扶贫机
制，巩固脱贫成果。

酒香也怕巷子深 ，贫困地
区的特色农产品要想走出山
区、走向市场 ，助推地方品牌
建设是重要发力点。 张近东表
示，希望各级政府针对性地出

台对电商销售贫困地区特色
产品的鼓励政策，同时苏宁将
会联动产业资源优势扶持地
方特色产品。

通过赋能电商平台，实现农
产品上行助力地方脱贫攻坚，农
户起着关键作用。 农户自身更需
要有基础的技能、 经验和知识，
农人专业化是基础。 张近东建议

政府能够出台政策， 鼓励院校、
专业机构与电商企业合作，在农
人培训、 实训方面下更大的力
气，以更多的教育资源为农村贫
困人口赋能， 培养脱贫技能，激
发内生动力。

张近东表示， 只有多方合
力， 进一步完善长效扶贫机制，
才能巩固脱贫成果。

全国人大代表张近东：

建立乡村振兴长效体系

在西部一些贫困地区，普通
话的普及率并不高，其实这些地
区的很多人只要会一点普通话，
他就可以走出大山、 走出山村，
去学一点技术， 找到一份工作，
然后就能全家脱贫。 他们之所以
学不好普通话， 讲不好普通话，
有一个很重要的原因，就是他们
缺少好的语言老师来教他们。 如
何克服这个困难，海霞委员谈了
自己的看法和做法。

海霞表示，这几年我的委员
提案一直在关注推普脱贫这个
问题，就是希望通过推广普通话
来助力脱贫的工作。 提案也得到
了多方面的支持和大力的关注。
比如说去年，中央广播电视总台
就汇集了三大台优秀播音员主
持人们给中小学的语文课本录
制了标准的普通话的示范诵读，
同时我也邀请了一些专家级的
语言老师来给孩子们录制音频

的经典的古诗文，还有好听的故
事、童谣等，把这些音频送给孩
子们。

另外我们也邀请一些贫困
地区的孩子到北京来进行语言
学习。 刚来的时候这些孩子真
的非常害羞，低着眼睛、低着头
都不敢跟我们对视， 几天以后
他们发生了非常大的变化，挺
起了胸膛， 而且敢于自信地来
自我表达了。

海霞表示， 随着 5G 时代的
到来， 未来在 VR 的场景下面，
早晨的时候，播音员主持人们就
可以带着全国各地各民族的孩
子们一起来早读，晚上孩子们可
以在温馨的晚安故事当中甜美
入梦。 尽管远隔万里，但是我们
可以和全国各地的孩子面对面
地交流学习， 可以一起背唐诗、
一起做游戏等。

（张明敏/整理）

全国政协委员海霞：

推广普通话助力脱贫


